

Diciembre



Manuela Núñez Cortés

Villamartín, 1960 – 2015

Promotora de la agroecología
como modo de vida

MANUELA NÚÑEZ CORTÉS

Socia fundadora de *La Verde*, cooperativa agrícola de Villamartín que surge en 1987 a iniciativa de un grupo de jóvenes procedentes de movimientos sociales, caso del Sindicato de Obreros del Campo.

En respuesta a la elevada tasa de desempleo de la época, un año antes llevaron a cabo la ocupación de unas tierras en la ribera del Guadalete con el objetivo de impulsar una actividad agrícola orientada al autoconsumo. Esta iniciativa sentó las bases para un modelo de empleo sostenible, centrado en la gestión colectiva de los recursos y la búsqueda de estabilidad económica y social.

Conocida cariñosamente como "Manuela la de *La Verde*", fue un pilar fundamental en la cooperativa, donde continuó trabajando hasta su fallecimiento en 2015. Sus compañeros destacan su generosidad y hospitalidad con quienes pasaban por la finca interesándose por el proyecto, en el que fue la única mujer durante períodos prolongados.

Su dedicación y conocimiento han dejado una huella imborrable. No solo contribuyó a la producción agrícola sostenible, sino que también desempeñó un papel vital en la divulgación y formación agraria, especialmente de mujeres rurales. Participó también activamente en la identificación de prácticas agrícolas tradicionales y colaboró con la *Sociedad Española de Agricultura Ecológica*, promoviendo la agroecología y el conocimiento intergeneracional.

Es así considerada pionera de la agroecología en Andalucía y recordada como una valiente jornalera y cooperativista. A lo largo de su vida, estuvo profundamente comprometida con la agricultura y los derechos del campesinado. El respeto por los ciclos naturales de los cultivos, el comercio justo y el consumo de alimentos saludables libres de pesticidas marcaron su trayectoria.

De familia jornalera, Manuela nació, creció y vivió en y para el campo. Su labor y la de tantas otras mujeres que trabajan calladamente la recuperación de semillas y saberes que transmiten a otras generaciones, ha sido esencial en el avance de la agroecología.

Dato curioso:

Su legado continúa con su hija Manoli Figueroa, quien sigue sus pasos en la cooperativa y ha abierto en Villamartín la "Ecotienda La Manuela" en homenaje a su madre.